

EL MAHONES

BISEMANARIO CATÓLICO POPULAR Y DE NOTICIAS

AÑO VI

SUSCRICION: 0'50 PTA. AL MES

Mahon Miércoles 27 de Enero de 1892

OFICINAS: ALORSO 3.º, N.º 5

NOM. 318

LA INDEPENDENCIA DEL PAPA

Entre los escritos que viene recibiendo el Autor de la obra: «La necesidad de la independencia territorial del papa,» figura uno del ilustre católico Lectoral de Cuenca, D. Juan García Orea, de indiscutible mérito.

Este escritor es uno de los próceres del periodismo católico de España, y se le considera entre los más denodados y laboriosos defensores de los derechos de la Iglesia. En la Corte como en Cuenca es objeto de honoríficas demostraciones de aprecio y se le estima y conoce como uno de los sacerdotes y oradores más distinguidos. Su generosidad y carácter afable le hacen digno de generales simpatías. El Sr. García Orea como sacerdote ejemplar y como hombre de ciencia ocupa un lugar preeminente; por ello se le considera como indicado para una silla episcopal, á cuya dignidad se ha hecho acreedor por su mérito personal como sus predecesores D. Juan María Valero (Q. E. P. D.) y don Ramon Torrijos

Dice así su carta:

Cuenca 21 de Noviembre de 1891

Sr. D. José María de Santiago de la Graña.

Mi queridísimo amigo: Con sumo placer he recibido hoy su grata de 19 y un ejemplar de su obra «La necesidad de la independencia territorial del Papa». Mucho le agradezco su recuerdo y le felicito con toda la efusion de mi corazón por la magnífica defensa que hace del Papa y de la necesidad del poder temporal, afirmando y defendiendo que es una cuestión exclusivamente religiosa, la libertad de la Iglesia, que se condena en la libertad de su Cabeza el Romano Pontífice. El Papa no puede vivir como Papa sin el poder temporal que es el espiritual lo que el vestido al cuerpo humano. Ha puesto V. de relieve la ingratitud y negra perfidia de Humberto que con mano sacrilega ha osado tocar el arca santa del poder temporal y tener en prisiones al Vicario de aquel que no cabe en los Cielos, ni en la tierra; pero dice V. muy bien; no se hará esperar el terrible castigo que merece por tan grande sacrilegio nuevo Baltasar verá cumplirse en el las tinieblas de aquella memorable noche. Si como V. dice perfectamente, pronto no se restablece el poder temporal del Papa, esperamos castigos inauditos. Los gobiernos que miran impasibles la consumación de tan horrendo crimen son responsables ante Dios y ante el mundo de sacrilega complicidad y hacen traición á aquel Dios por quien ellos reina. ¡Ay del mundo si el Papa sube al calvario y muere como víctima de la impiedad! Aquel día se oscurecerá el sol de la civilización y verdadera libertad para los pueblos, como se oscureció el sol material el día que Jesucristo en el Gólgota, y entonces las naciones porrumpirán en gritos diciendo como el Centurion: «Verdaderamente este era el Vicario del Hijo de Dios.»

Cuanto dice V. de Humberto es poco en comparación de lo que merece; recuerdo lo que en 1861 de-

cia un eminente obispo á un elevadísimo personaje. «El príncipe que destruya este último vestigio del reino visible de Jesucristo sobre la tierra, será ó el Antecristo, ó uno de sus predecesores inmediatos.»

Con el celo que á V. distingue por la causa de Dios excita V. á los buenos á empuñar las armas en defensa del Papa, y en efecto mi querido D. José María, ese es nuestro deber ante la desesperada situación de tan bondadoso Padre. «El Papa está en poder de un puñado de malvados; los gobiernos le abandonan; está solo, completamente solo, no tiene más amparo que el de la divina Providencia.» ¡Que gemidos, Dios mío, y qué quejas de todos!

No dice solamente que los gobiernos le abandonan dice que está solo, completamente solo; es decir que nosotros sus hijos no cumplimos los sacratísimos deberes que tenemos para ese cariñoso Padre. Y si no ¿qué buen hijo oye llorar á su padre y no le consuela, sabe que está en prision y no trabaja por librarle?

El Papa es el mejor de todos los padres de la tierra llora y no le consolamos, está prisionero y no le libramos. ¡Qué vergüenza para nosotros, Dios mío! Nuestro Padre está en poder de un puñado de malvados, y no empuñamos las armas para librarle de la canalla

Quien me diera, diré con Jeremias, agua á mi cabeza y una fuente de lágrimas á mis ojos para llorar día y noche el abandono en que todos tenemos al Padre comun de los fieles.

No hay quien le consuele entre todos sus amigos: todos sus amigos le desprecian y se le hicieron sus enemigos.

Ojalá se presentara hoy un nuevo Matías que dijera lo que el antiguo dijo á su pueblo: «El que sea de Dios que se una á mí.» Otra sería la situación del Papa si los católicos cumpliéramos como buenos hijos del Vicario de Cristo. ¿Qué importaría al ejército católico ese puñado de malvado? Desaparecerían como pluma que el viento se lleva. Nunca podríamos hacer un uso más noble de nuestros bienes, de nuestra sangre, de todas las fuerzas que Dios nos ha dado, que consumiéndolas todas en favor de la causa tres veces santa de la libertad de Roma, y por tanto de la libertad de la Iglesia, y la libertad del mundo entero.

Felicitaciones mil, querido D. José María, perseverancia en sus buenos propósitos hasta que el buen Dios dé á V. la corona de justicia.

Reciba V. un abrazo y mande cuanto quiera á su inolvidable y mejor amigo S. S.

Juan García Orea.

AYER Y HOY

Ayer: cuando la revolución arrojaba del trono al anciano Pedro de Alcántara, el general Deodoro de Fonseca decía al pueblo lo siguiente: «El emperador D. Pedro es un tirano. El pueblo gime, bajo su ominosa dominación, en la más humillante esclavitud. El clericalismo, con férrea mano, tiene cohibidos to-

dos los organismos sociales. La miseria se cierne sobre la nación. Debemos unirnos todos los buenos. Todos los hombres libres debemos aunar nuestro esfuerzo para oponernos al despotismo. ¡Viva la libertad! ¡Viva la emancipación del pueblo! La prensa, eco de la opinión pública, no debe tener trabas de ninguna clase. ¡Viva la prensa libre! Proclamemos la República; con ella vendrán sobre la nación la paz el orden, la prosperidad y el bienestar.»

Hoy: cuando acaba de proclamar su Dictadura suponemos que dirá: Pueblo, yo soy el jefe. A mi me toca mandar, á ti el obedecer. Pueblo: ¿osas levantar cabeza? Pues mira por ella, porque está muy poco segura. ¿Alguien osa murmurar de mi autoridad? Pues ¡á ellos, mis abuelos de la policía! ¿La prensa se atreve á discutir mis actos? Pues será suprimida la prensa de oposicion. ¿Oigo quejas? Ahí están las cárceles. ¿Oigo murmuraciones? Ahí están los presidios. ¿Hay grupos subversivos? Ahí están los sables de los polizontes. ¿Hablais de libertad? Soldados, amigos míos, yo soy el dictador. Preparáos: se acerca la hora de los fusilamientos.

MONSEÑOR ROULET

Ha muerto Monseñor Domingo Roulet, Dean del cabildo metropolitano de París y Canónigo honorario de Tolosa. Era de sumo valor cristiano, y de él se refiere el siguiente hecho: en 1871, durante la Commune en París, se vistió de traje seglar, fué al club de San Sulpicio y protestó contra los insolentes discursos de los oradores revolucionarios, penetró en las cárceles y proporcionó los auxilios de su ministerio y otros á los presos. Un día, para socorrer á los heridos, fué con los camilleros hasta las avanzadas de Versalles un federal cayó herido mortalmente. «Cuán triste es dijo, morir como un perro.»—¿Es usted cristiano? le dijo afectuosamente el Sacerdote.—Sí, señor. Pues bien, soy Sacerdote y puede V. hacer que me fusilen; pero quiere V. confesarse antes de morir? Y el herido se confesó y murió tranquilamente.

Dios le habrá premiado en la gloria.

NOTICIAS

Gratísima impresión ha causado en los círculos del Vaticano la felicitación del joven emperador de Alemania á Su Santidad con motivo del Año Nuevo. El emperador Guillermo II, después de saludar cordialísimamente al anciano Pontífice, le expresa en esta forma la felicitación del Nuevo Año:

«Ruego al Eterno que se digne conservar la preciosa vida de Vuestra Santidad para bien de los intereses religiosos y conservación de las amistosas relaciones con el imperio alemán.»

Para los que suponen que no eran cordiales las re-

laciones entre Leon XIII y el Cardenal Rampolla, bueno será que sepan que el Secretario de Estado acaba de ser nombrado Prefecto de los Palacios Apostólicos.

Se asegura que pronto serán nombrados nuevos titulares para los puestos vacantes de América del Sur.

También se habla de una modificación en el cuerpo diplomático del Vaticano.

Con motivo de las actuales festividades, y siguiendo una costumbre que aunque no generalizada en España, revela un profundo y delicado sentimiento de caridad S. M. la Reina ha escogido, comprado y remitido juguetes para los niños de las Escuelas Católicas del Hospital del Niño Jesús del Asilo de las Lavanderas y de la Santa Susana.

Han sido objeto de las censuras eclesiásticas los periódicos diarios de Salamanca «La democracia» y «El Adelantado», recomendando el Ilmo. Sr. Obispo de aquella Diócesis á los fieles católicos, desechen como nociva la lectura de aquellos periódicos.

Para las cuatro vacantes de senador vitalicio que existen en la actualidad, se indican á los señores Arzobispo de Valladolid, Bosch, Navarro Rodrigo y al presidente del Tribunal Supremo Sr. Igon.

El Papa y las artes.—Su Santidad ha decidido añadir otra ala á la galería de pinturas del Vaticano, para colocar en ella todos los cuadros que le fueron regalados hace cuatro años con ocasión de su Jubileo Sacerdotal, los que recibirá indudablemente en su próximo Jubileo Episcopal, y algunos que fueron propiedad particular de Pío IX.

Leon XIII intenta dirigir personalmente los trabajos de tan interesante instalación.

La Santa Alianza del Apostolado de la Oración extendida por todo el mundo católico, á principios del año último contaba ya más de quince millones de asociados, reunidos en 45,093 centros locales con sus respectivos Directores.

Estos Directores locales, por mediación de los Directores Diocesanos, hallábanse agregados á 42 Direcciones Superiores, de las cuales 16 pertenecen á Europa, 4 al Asia, 4 á la Oceanía, 2 al Africa, 6 á la América del Norte y 10 á la América del Sur; todos ellos subordinados á la Dirección general establecido en Tolosa de Francia, bajo el protectorado del eminentísimo señor Cardenal Simeoní y la aprobación y bendición de Su Santidad el Papa Leon XIII.

El «trancazo» extiende cada vez más su imperio por Europa, y más democrático que otras enfermedades no perdona ni al pobre, ni al rico, ni al sabio, ni al ignorante.

Ha fallecido el heredero del príncipe de Gales después de haber luchado muchos días con la muerte, y ha fallecido también el Cardenal Manning, uno de los príncipes de la Iglesia de más virtud, más popularidad y más saber, habiéndose dado el caso en su patria de obtener resultados en conflictos populares que no habían logrado los hombres de más influencia del reino.

En Madrid ha aumentado algo la cifra de las defunciones diarias, sin exceder hasta el término medio de la mortalidad ordinaria en estos meses del año.

MENORCA

Reproducimos á continuación el artículo necrológico que nuestro amigo D. Juan Allés y Coll publicó en el «Diario Mercantil», de que es Director al tener noticia del fallecimiento de nuestro inolvidable amigo Rdo. D. Francisco Cardona y Orfila, Pbro.

«D. FRANCISCO CARDONA

El telégrafo nos comunicó ayer tarde la triste noticia del fallecimiento del presbítero D. Francisco Cardona y Orfila, ocurrido anteanoche en la ciudad de Mahon, su pueblo natal.

No vamos á escribir una detallada necrología del varón insigne que acaba de morir, todavía joven, cuando era dable prometerse nuevos y sazonados frutos de su poderosa inteligencia. Lo inesperado de la infausta noticia y el dolor que ella nos ha causado, nos quitan la serenidad de espíritu necesaria para recordar y analizar todos los accidentes y episodios de la vida del finado. Solo daremos, pues, una sucinta y pobre idea de sus hechos más culminantes.

Pocos hombres han aprovechado tanto como el señor Cardona los días de su vida, y pocos han sabido granjearse tan extensa fama y generales simpatías.

Hijo de modestísima familia, halló en la precocidad de su talento medios para abrazar el estado eclesiástico, carrera que hizo con rara y excepcional brillantez, hasta obtener, con nota de sobresaliente, la licenciatura en cánones.

Apenas ordenado de sacerdote, el Sr. Cardona subió al púlpito, donde desde su primer sermón, que aún recuerdan con deleite las personas que tuvieron la suerte de oírle, se ganó merecida fama de eminente orador sagrado. De imaginación exuberante, de vastos y sólidos conocimientos y de actividad prodigiosa, el número de sus sermones se eleva á algunos millares, con los que podría formarse una biblioteca de muchos volúmenes si el finado los hubiera escrito, pero, desgraciadamente, la posteridad ha perdido ese tesoro de ciencia cristiana y para moral, porque el Sr. Cardona improvisaba todos sus discursos, que ya eran grandilocuentes y profundos al tratar graves asuntos dogmáticos ante un público instruido, ya tiernos, sencillos y encantadores al dirigirse á un auditorio de mucho corazón y pocas letras. Nadie como el finado poseía el raro talento de cautivar á sus oyentes, cualquiera que fuese su condición social, pues siempre atemperaba sus palabras á las circunstancias de tema, público y lugar, haciéndose comprender así de los sabios como de los ignorantes, y amar de todos.

Su palabra no era un río que corre mansamente por el estrecho cauce; no era un torrente desbordado; era más todavía: era un relámpago que se forjaba en las interioridades de su artística cabeza, coronada de rizados y flotantes cabellos, y al brotar de sus labios en párrafos brillantísimos incendiaba los corazones y producía en su auditorio la emoción estética á que llamamos belleza. Por eso el Sr. Cardona merece figurar en el número de los grandes oradores sagrados de España.

Trabajador infatigable, el licenciado Cardona no se contentó con ejercer tan asidua y aprovechada-

mente el elevado ministerio sacerdotal en su manifestación más excelsa y difícil, que es la cátedra del Espíritu Santo, sino que además cultivó las ciencias, en especial las naturales, con tanto éxito que las principales corporaciones científicas de Europa le nombraron individuo corresponsal. Sin reparar en sacrificios y desvelos personales, ya que, falto de fortuna, no podía hacerlos pecuniarios, logró formar una magnífica colección de moluscos, que han admirado todas las notabilidades que visitaron la ciudad de Mahon en los últimos veinte años, en cual número figuran príncipes de casas reinantes, sabios, aristócratas y *amateurs*. Puede afirmarse sin exageración, que ninguna persona de viso pisaba la isla de Menorca sin ver la colección Cardona, quien recibía á grandes y pequeños con la misma afabilidad, haciéndoles disfrutar de amenísimo rato con el derroche de su portentoso ingenio, que era un manantial inagotable de frases pintorescas, agudas y chispeantes.

El licenciado Cardona se dedicó también á la enseñanza. Desempeñó cátedras en el Instituto de Mahon, fundó academias particulares y por algún tiempo ejerció el rectorado del Colegio del Escorial, de donde fué profesor. En este cargo pudieron apreciarse las grandes dotes intelectuales y la acrisolada virtud del finado, y no faltó quien le brindase una mitra; pero él no era ambicioso, despreciaba las vanidades, y á vestir los morados hábitos prefirió restituirse al pobre rincón de su hogar doméstico, para atender á la salud de su anciano padre y cultivar las ciencias naturales.

Allí ha vivido el resto de sus días entregado por completo á la predicación, el estudio y la enseñanza, respetado y querido de sus conciudadanos, aún de los racionalistas, porque en él veían y admiraban todos al sabio, honra y gloria de Menorca.

Amante como nadie del progreso y la prosperidad de su querida isla, consagró por espacio de algunos años su talento y sus trabajos á la aclimatación en Menorca de la cría del gusano de seda en los encinares. Notables ensayos hizo en este sentido, logrando obtener respetables cantidades de capullos; pero sus gigantescos esfuerzos y estudios prolijos, consignados en varios folletos que revelan en el Sr. Cardona una paciencia de benedictino y una constancia sin límites, se malograron por las dificultades que á su patriótica obra opuso la ignorancia, eterna rémora de los adelantos y mejoras, de todo lo beneficioso y noble.

El licenciado Cardona ha vivido y muerto pobre, porque además de sabio y español, títulos sobrados para la miseria irremediable, era caritativo; y lo poco que le sobraba lo distribuía entre los menesterosos, para quienes siempre fué ángel de consuelo y alivio.

Ilustre en la ciencia, grande en la oratoria, ejemplar en la virtud, la muerte del presbítero Cardona ha de llorarla España como la pérdida de uno de sus mejores y más preclaros hijos.—JUAN ALLÉS.»

Las Hermanas de la Caridad, que regentan el Hospital Civil, han adquirido una hermosa imagen del bienaventurado Gabriel M.^a Perboyte, recientemente beatificado por S. S. Leon XIII.

Dicha imagen que mide diez palmos, ha sido costeada por limosnas de los fieles y será colocada dentro poco tiempo en la Iglesia de S. José.

El Ayuntamiento de Ciudadela, en sesión del 20 del actual, aprobó por unanimidad las bases formadas por la Comisión mixta, nombrada por dicha Corpora-

ción y por el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis para el régimen y administración del Hospital de Caridad de dicha población.

Por falta de número suficiente de Concejales, no pudo celebrarse sesión en el día de ayer el Ayuntamiento de esta ciudad.

Hasta otra.

Ha calmado algún tanto el récio temporal que ha reinado estos días. Sigue no obstante soplando con alguna violencia el viento N.

A la hora que escribimos estas líneas se sabe únicamente que los vapores-correos siguen detenidos, el «Puerto-Mahon» en Alcudia, y el «Nuevo-Mahonés» en Palma.

Se ha dispuesto que todos los oficiales de las armas é institutos del ejército que antes de haber cumplido los doce años de servicio obligatorio obtengan la licencia absoluta, no habiéndolo sido en virtud de proceso ó expediente gubernativo y reúnan las condiciones físicas necesarias para el servicio de las armas, formarán parte de la reserva gratuita, en la que figurarán con el empleo que disfrutaban al ser baja en la escala respectiva hasta completar el indicado período de doce años que establece la ley de reclutamiento y reemplazo vigente.

M. Javelle, astrónomo del Observatorio de Niza, ha vuelto á ver el segundo cometa de 1890, descubierto por M. Barnard, en América, hace cerca de doce años en 2 de marzo de dicho año.

Es la primera vez que un cometa ha podido ser observado tanto tiempo. Este, que sigue una línea hiperbólica, ha pasado ya la órbita de Júpiter; y gracias á los maravillosos instrumentos de que hoy se dispone, se cree que podrá ser observado hasta más allá de la de Saturno.

Leemos en un periódico de Barcelona:

Se han declarado en huelga los operarios de las fábricas de calzado mecánico del Sr. Cabrisas, en Gracia, por haberles rebajado en un 25 y un 30 por 100 el precio de la mano de obra.

Última hora.—Según telegrama recibido esta tarde, se sabe que el vapor «Nuevo-Mahonés» saldrá de Palma á hora de itinerario.

BIBLIOGRAFÍA

El Angel de Castellon es un nuevo drama sobre la vida de San Luis Gonzaga original de D. Justo Eguía y Ruiz. Conocimiento de la época, verdad histórica, argumento bien desarrollado y desenlazado con interesantes situaciones y tipos, son los caracteres que enalderen esta producción perfectamente versificada. La juzgamos muy á propósito para las sociedades católicas, no solo por sus cualidades literarias sino también por la bondad de su fondo y su intención religiosa.

Ha sido editada en Madrid por su autor á quien agradecemos el ejemplar que nos dedica, esperando que seguirá por este camino en bien de la propaganda católica y de la literatura patria.

—Ha empezado á publicarse en Barcelona «El Colmenero español», periódico dedicado exclusivamente

al cultivo de las abejas, dirigido por D. Enrique de Mercader-Beloch. Nos parece excelente idea la de propagar una industria rural tan lucrativa como descuidada. Aparecerá al menos una vez al mes, siendo su coste 5 pesetas anuales.

—Agradecemos el envío del *Album conmemorativo del tercer centenario de San Juan de la Cruz* por el Sr. Director de la «Revista Popular». Contiene una colección de grabados de la vida del Santo reformador del Carmelo con la historia del mismo y en cada página una sentencia ó máxima espiritual. Este bello recuerdo del Centenario, en forma apaisada, se vende á 1'25 peseta en la Tipografía católica de Barcelona (Pino-5) y en los correspondientes de la misma.

—*La Gitana* es otra de las novelitas de D. F. de P. Capella que ha publicado la «Biblioteca del Hogar». Forma un tomo en 8.º mayor con láminas y viñetas de P. Ross alusivas al texto de asunto popular y local de Cataluña en que tanto se distingue su autor; y se vende á 75 céntimos de peseta en rústica en los puntos arriba citados. Agradecemos el ejemplar que nos ha remitido.

Efemerides menorquinas

MES DE ENERO

Día 27.—1783.—Nace en Mahon D. Lorenzo Arguimbau, Teniente General del ejército inglés.

Día 28.—1864.—Inaugúrase la carretera de Mahon á San Clemente.

Día 29.—1877.—Recíbese en Mahon el telegrama oficial que anuncia la salida de Madrid, de D. Alfonso XII para visitar nuestro puerto.

Mesa revuelta

Grandes hombres

Carlos Jaime Fox fué miembro del Parlamento á los 19 años.

Cromwell concluyó sus estudios en la Universidad de Cambridge á los 18 años.

John Bright no fué á la escuela hasta después de los 15 años.

Gladstone fué elegido miembro del Parlamento á los 22 años, y á los 24 lord de la Tesorería (ministro de Hacienda.)

Bacon recibió sus grados en la Universidad de Cambridge á los 16 años, y á los 21 ejerció de abogado.

Peel fué elegido miembro del Parlamento á los 21.

Palmerston fué lord del Almirantazgo á los 23.

Henry Clay fué senador de los Estados-Unidos contra la Constitución á los 29 años.

Washington fué coronel del ejército á los 22; comandante de fuerzas á los 42; presidente á los 57.

El gran Luis X fué Papa á los 38 y Cardenal á los 18.

William Pitt entró en el ministerio á los 14 años; fué canciller de Hacienda á los 22, primer ministro á los 24, y así continuó por 20 años, y á los 35 era el hombre más poderoso de Europa.

Napoleon mandaba el ejército de Italia á los 25 años, y á los 30 era el más ilustre general de su tiempo. Cuando la batalla de Waterloo tenía 46 años.

Webster era par á los 30 años, y el hombre más hábil del Congreso.

Mauricio de Sajonia murió á los 32 años, después de haber dado evidentes pruebas de ser uno de los hombres de Estado más profundos y uno de los mejores generales de su época.

Yudge Storg fué magistrado del Tribunal Supremo de los Estados-Unidos á los 32 años.

SANTORAL

Jués 28 de Enero.—San Valero obispo, la traslación de Santo Tomás de Aquino doctor, la Aparición de Santa Inés vírgen y mártir y San Julián obispo de Cuenca.

Viérnes 29.—San Francisco de Sales obispo y doctor.

Sábado 30.—Santa Martina vírgen y mártir, San Lesmes abad y el beato Sebastián Valfré.

VISITAS DE LA CORTE DE MARIA

Jués, á Nuestra Señora del Sufragio en el Cármen.

Viérnes, á Nuestra Señora del Desamparo en San Antonio.

Sábado, á Nuestra Señora de Lourdes en el Cármen.

CULTOS SAGRADOS

Jubileo Circular de Cuarenta Horas, continúa tocando el turno en la iglesia de la Concepción, ayudaparroquia de Sta. Maria; estará de manifiesto S. D. M. por la tarde desde las 5 hasta las 6 y media, con los cultos de Sto. Rosario, sagrado Trisagio y canto del Santo Dios.

Parroquia de Sta. Maria, esta noche se dá fin al devoto Octavario consagrado, todos los años, al glorioso mártir S. Sebastian Patron y Abogado de esta ciudad.

Viérnes por la noche, piadoso ejercicio del Viacrucis y despues sagrada Corona á Nuestra Señora de los Dolores.

Sábado, en el Cármen, despues del Sto. Rosario, visita semanal á María Santísima del Escapulario, Salve y Gozos cantados.

COTIZACIONES

Barcelona 26.—4'30 t.

4 por ciento Interior.	67'71
4 por ciento Exterior.	72'42
4 por ciento Amortizable.	78'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	103'70
Id. id. id. 1890	93'87
Banco Hispano-Colonial	47'10
Ferro-carril de Francia.	33'48
Ferro-carril del Norte	00'00
Id. de Orense.	12'05
Ferro-carril de Almansa	131'75
Id. de O. B. y Francia	58'77
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	32'25
Id. de Almansa.	64'75
Obligaciones C.ª Trasatlantica.	82'12
Cubas nuevas	00'00
Oblig. Ayunt.º de Barcelona.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior. 0 rs. vn. paga alcista.

Exterior. — — — — —

Madrid 26.—4 t.

4 p.⊗ Interior.	67'65
4 p.⊗ Exterior	72'00
4 p.⊗ amortizable.	78'00
Billets. Hipos. de Cuba.	104'30
Acciones Banco España	361'00
París 8 d. v.	00'00 y 00'00
Londres 90 días fecha	00'00
Londres 8 días vista	00'00

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.—MAHON.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra oro español y extranjero, con una crecida prima.
También compra toda clase de cupones de valores del Estado y locales.

Se encarga, además, de la compra y venta de valores en las Bolsas de Barcelona, Madrid y París.—Mahon 23 Enero de 1892.—Goñalons, Carreras y C.^a

Banco de Mahon

Esta Sociedad compra desde esta fecha el cupon n.º 6 de las acciones del ferrocarril de Francia. Mahon 21 Enero 1892.—El Director-Gerente, J. J. Rodriguez.

Subasta pública

El día 9 de Febrero próximo se venderán en los bajos del Centro General de Negocios por voz del pregonero las siguientes fincas situadas en esta ciudad, pertenecientes á la herencia de D.^a Constanza Neto y Neto.

1.º Casa n.º 8 de la calle de San Sebastian, su precio 2.125 pesetas.

2.º Casa n.º 19 y 21 de la misma calle, precio 875 pesetas.

3.º Casa n.º 19 de idem, precio 750 pesetas.

4.º Huerto de la misma calle de S. Sebastian, sin numerar: precio 1.025 pesetas.

El pliego de condiciones y documentos que constituyen la titulación de las fincas se hallan de manifiesto en la agencia de dicha Sociedad

Para vender

Lo está un huerto, contiene muchos árboles frutales, casa de recreo con varios

departamentos, noria con montantes 10-dos de hierro, aljibe y canales para regar; situado en la calle Cos de Gracia n.º 160.

Informarán en la Rampa de la Abundancia n.º 13.

Para vender

Lo están las fincas siguientes:

1.º La estancia llamada de la Cova, situada á la parte del Norte del término de esta ciudad.

2.º Una casa n.º 2 de la calle del Horno de esta ciudad.

Y 3.º Otra casa en la calle del Sol número 72.

Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Para vender

Lo está una porción de terreno de cabida de unas 14 barcillas sembrado denominado «Son Xurigué» con casa, era, boyera, pajar, dos cisternas, un pozo y demás dependencias.

Para informes calle de Gracia núm. 87.

Para vender

Lo está la casa de la calle de S. Jaime n.º 24. Informarán calle del Castillo número 124.

Hallazgo

En esta imprenta se halla depositado un colgante para reloj, que se ha encontrado por una de las calles de esta ciudad. Dando las señas, abonando el importe de este anuncio y la gratificación correspondiente del hallazgo será entregado

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte ó incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la **TOS** ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de **TOS**, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas **Pastillas Pectorales**.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta **Pasta Pectoral**.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas **Pastillas Pectorales**.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante **TOS**, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insostenible.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple **TOS**, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL ASMA Ó SOFOCACIÓN POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de **Asma**, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la **Tos** se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los **Papeles Azoados**, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPOSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pídanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

COMERCIO DE LUCENA Y PITA

VERDADERA LIQUIDACION

DE TODAS LAS EXISTENCIAS DE DICHO ESTABLECIMIENTO

CON GRANDES REBAJAS

CALLE NUEVA 37, MAHON

VENTAJOSA OCASION

Por ausentarse su dueño se desea vender la acreditada fábrica de licores y gaseosos de D. José Ponsetí premiada con medalla de plata en la exposición de Barcelona, con la condición que dicho señor se compromete enseñar al comprador todo lo concerniente á dichas industrias con la perfección y economía que ha podido adquirir en los años que se dedica á dicha fabricación.

76 CASTILLO 76

PLUMAS

del Papa,

de Gayarre

de Castelar.

de la Reina Regente,

Se venden en esta imprenta

Imp. de Parpal